



INSTRUCTIVO SEMANAS 11 AL 22 DE MAYO

Mari mari pu peñi, mari mari pu lamgnien:

Espero que se encuentren bien, cuidándose responsablemente ante esta situación que vivimos.

Este tiempo, pese a lo adverso que pueda ser, es también una oportunidad de aprendizajes respecto de nuestras existencias y cómo las vivimos. Dense el tiempo para leer, pensar, escribir, dormir, cultiven una pequeña huerta o jardín en un pedacito de tierra o en macetas, eso hace bien en las condiciones de encierro que se viven.

Ustedes son los que están construyendo esta parte de la historia y luego la contarán a sus hijos... por eso, piensen que de aquí podemos sacar nuevas costumbres, nuevas maneras de hacer las cosas, que pasarán a formar parte de nuestra identidad... Aprovechen la experiencia, ¡Uds son los fundadores de un mundo nuevo!

*Les dejo unas orientaciones de trabajo, que les pido realizar y **enviar al correo que se indica en el membrete de la guía. Consultas y comentarios pueden también hacérmelas llegar a ese medio o al grupo whatsapp Literatura e Identidad de su curso...** y estén atentos/as, porque pretendo conectarme vía zoom en alguna(s) oportunidad(es) con los que puedan, sin agobiarlos.*

Un abrazo que no es virtual, Peukallal, ka pewayú. (Gracias, nos volveremos a ver)

Prof. Francisco

RASGOS DE IDENTIDAD EN LA LITERATURA:

- 1. Antes de la lectura que se propone, responde (guía adaptada del libro Lenguaje IV Medio):**
¿Qué significa para ti el éxito? Fundamenta con dos ejemplos concretos
- 2. Ahora lee la siguiente columna de opinión del poeta y comunicador chileno Cristián Warnken, que aparece en las páginas 235 y 236 de tu libro.**



Éxito

Cristián Warnken

¿Qué es lo valioso, qué tiene verdaderamente valor hoy? Esta pregunta y su consecuente posible respuesta pueden tener muchas más implicancias que las que a primera vista aparecen. Sin entrar en consideraciones **metafísicas** ni filosóficas, y limitándonos a una perspectiva meramente económica, es claro que lo escaso tiene más valor que lo que abunda.

Por ejemplo, el tiempo, que todos damos por descontado, puede ser hoy un bien tremendamente escaso, y por lo tanto de gran valor. El tiempo puede valer más que el dinero. El que tiene tiempo para vagabundear, para estar con sus hijos o cultivar su jardín es hoy un millonario. Y un millonario ocupado en incrementar su riqueza es tal vez un indigente, puesto que no tiene tiempo para nadie, ni siquiera para sí mismo. **1**

Hoy se habla mucho del éxito. ¿Pero qué es, en estricto rigor, ser “exitoso”? El periodista Juan Cristóbal Guarello, en un evento para “emprendedores”, dio hace un tiempo un golpe de cátedra al redefinir el éxito: “Me niego a entender el triunfo solo como una miserable cosecha de dinero, fama y poder (...) ¿Quién dictamina a los exitosos, quién condena a los fracasados?”. Luego, ante la mirada perpleja de los asistentes que venían a buscar una receta más para el éxito, de esas que ciertos gurús suelen vender en estos días, citó al memorable dibujante Lukas, quien alguna vez dijo: “Comprar lo que no se necesita, con dinero que no se tiene para ser lo que no somos”.

Guarello tiene razón: ¿qué es más exitoso, escribir un bello octosílabo en un poema que leerán solo unos pocos pero apasionados lectores, o hacer una rentable inversión inmobiliaria? ¿No es acaso más exitoso el que tiene tiempo para tomarse un café con los amigos y entonar canciones pasadas de moda que el que es capaz de sacrificar a sus amigos con tal de escalar una posición y aumentar su capital? ¿Quién dijo que el éxito solo era medible en dinero? ¿Por qué hemos aceptado esa **falacia** como una verdad indesmentible?

¿Acaso Van Gogh fue un fracasado porque sus cuadros nunca se vendieron? ¿No son acaso sus trigales pintados, que siguen ondeando en la retina



Cristián Warnken
(1961 -)

Poeta, comunicador y escritor chileno. Escribe columnas acerca de la realidad del país, siempre con una mirada que va más allá de lo cotidiano. Fue conductor del programa de televisión *Una belleza nueva*, en el que entrevistaba a diversas personalidades del ámbito intelectual chileno y extranjero. Entre sus obras se cuentan el poemario *Las palabras del chamán en el fin de mundo* y *Aún no ha sido todo dicho*, libro que recopila sus columnas de opinión.

1. ¿Estás de acuerdo con la opinión del autor sobre el tiempo?, ¿por qué?

metafísica: parte de la filosofía que trata del ser en cuanto tal, y de sus propiedades, principios y causas primeras.

falacia: engaño, fraude o mentira con que se intenta dañar a alguien.



2. ¿Por qué señala como un éxito el hecho de que José Mujica viaje sin guardaespaldas?
3. ¿Qué propósito persigue el autor con estos ejemplos?

sublime: excelso, eminente, de elevación extraordinaria. Se puede aplicar tanto a personas como a cosas morales e intelectuales.

especular: efectuar operaciones comerciales o financieras, con la esperanza de obtener beneficios basados en las variaciones de los precios o de los cambios.

filípica: discurso violento contra alguien o algo.

enarbolar: levantar en alto un estandarte, una bandera o cosa semejante.

odisea
 Proviene del título del poema épico de Homero, la *Odisea*, que narra las aventuras y desventuras de Ulises (cuyo nombre en griego es Odiseo) para regresar a su natal Ítaca luego de la Guerra de Troya. Debido a este origen, la palabra "odisea" significa actualmente "viaje largo, en el que abundan las aventuras adversas y favorables al viajero, con éxitos y fracasos".

de millones de seres humanos, un éxito rotundo y sublime al lado del cual cualquier éxito de un especulador de la bolsa palidece?

¿No serán acaso los exitosos en realidad los fracasados, y los fracasados, exitosos ninguneados? Cada vez me topo con más jóvenes hastiados con la **filípica** del éxito que comienzan a escuchar desde que se bajan de la cuna. Estos jóvenes (y hablo de una generación de menos de treinta años) están buscando verdaderos exitosos a quienes admirar. Exitoso es para ellos el Presidente de Uruguay, José Mujica, que llegó a la Cumbre de Presidentes en un avión comercial y sin guardaespaldas. ¿No es acaso un éxito el que un Presidente de la República no tenga miedo?•2

Exitosa es la guardia de la plaza o la barrendera que, a pesar de la **odisea** que significa cruzar Santiago para llegar a su trabajo, y de una vida dura y sacrificada, **enarbolan** al final del día una sonrisa pura y genuina, de esas que escasean tanto hoy en nuestra ciudad.

Exitoso es el documentalista Ignacio Agüero, quien dejó la publicidad para ganar menos y para recuperar una mirada genuina del mundo y filmar *El otro día*, un documental hecho desde su propio jardín, tal vez el más honesto y hermoso de la historia del cine chileno. Exitosa es Tachita, la abuela de mi señora, una inmigrante que llegó arrancando de la guerra y la miseria y que acaba de cumplir 101 años, sin dejar de amar la vida intensamente todos los días. Exitoso es mi profesor Gastón Soublette, que nunca ha dejado de escribir cartas al director en las que sigue siendo el portavoz de causas perdidas.•3 Creo que ya es hora de que no solo el rostro de Bill Gates o de Carlos Slim¹ estén en el olimpo de los exitosos. Y es más: tal vez llegue el día en que haya que hacer una colecta para que estos indigentes recuperen el tiempo perdido en sus exitosos fracasos.

Warnken, C. (Jueves 31 de enero de 2013). Éxito. Recuperado el 23 de mayo de 2013 de <http://www.elmercurio.com/blogs/2013/01/31/8891/Exito.aspx>
 Recuerda que los contenidos de los sitios web pueden cambiar.



▲ Vincent van Gogh, *Campo de trigo con cuervos*, 1890. Museo Van Gogh, Ámsterdam.

¹ Carlos Slim es un empresario mexicano que entre los años 2010 y 2013 fue el hombre más rico del mundo. En mayo de 2013, Bill Gates, empresario estadounidense fundador de Microsoft, se convierte en el hombre con más dinero del mundo, dejando a Slim en segundo lugar.



3. Luego de la lectura, **responde las siguientes interrogantes en tu cuaderno**, enviando luego fotos de tu trabajo al correo, **con tu nombre y curso**, por favor.

3.1. Según el autor, ¿por qué el tiempo es más valioso que el dinero hasta el punto de afirmar que quien lo posee, es un millonario?

3.2. Ahora que hay más tiempo por la emergencia sanitaria, ¿cómo ocupas tu tiempo? ¿Qué diferencias hay al respecto si lo comparas con la situación anterior a la pandemia?

3.3. ¿Por qué el autor señala que tal vez son “los exitosos en realidad los fracasados, y los fracasados, exitosos ninguneados? Explica

4. ¿Crees que ser o buscar ser “ser exitosa/o” es un rasgo de identidad de los chilenos de hoy y/o de otros pueblos latinoamericanos? Fundamenta tu opinión.

Recuerda escribir con letra legible, cuidando redacción y ortografía. Revisa bien las respuestas antes de enviar. Fecha de entrega el 22 **de Mayo**

Para finalizar estas actividades propuestas, y confiando en tu esfuerzo en labor académica, responde brevemente el ticket de salida que a continuación se propone.

/// TICKET DE SALIDA ///

¿Qué es lo más importante que aprendiste en la clase de hoy?

¿Entendiste el texto de hoy?,
¿cómo lo sabes?

¿Qué cosas debes mejorar de tu trabajo?